

Zeitschrift: Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung

Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat

Band: 16 (1940-1941)

Heft: 39

Artikel: Terre des hommes

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-712901>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Terre des hommes

Le pilote Saint-Exupéry publiait il y a quelques années un livre intitulé « Terre des hommes », dans lequel il racontait ses impressions d'aviateur. Je ne retiens ici que le titre: *terre des hommes*, n'est-ce pas la véritable définition de la patrie? Une terre d'abord, et puis des hommes. Une terre non seulement donnée aux hommes, mais façonnée, mais domestiquée par eux; une terre qui de repaire de bêtes sauvages devient demeure civilisée. Des hommes qui s'adaptent, qui s'assouplissent, suivant les nécessités du climat et du lieu. C'est à ce double mouvement de la terre vers l'homme et de l'homme vers la terre que nous assistons depuis les origines de notre histoire.

La patrie est née de cette pénétration commune, de cette collaboration. Tant que l'homme ne s'est pas astreint à la résidence, à la culture patiente d'un coin de sol, il n'y a pas eu de patrie. On l'a vu chez les nomades turcs qui sont venus très tard, presque à la dernière minute, à l'idée de patrie, au moment où ils ont élu pour territoire national l'Anatolie. C'est la terre qui peu à peu prend un visage humain, qui porte de plus en plus la marque des hommes qui l'ont défrichée, labourée, ensemencée de leurs mains, qui ont percé

ses montagnes et endigué ses torrents. Et si la terre s'humanise, l'homme, par une évolution semblable aussi sûre qu'imperceptible, prend un visage terrien. Il a lutté pendant des siècles pour réduire la terre rebelle qui lui est échue en patrimoine. Il s'est assimilé son rythme et sa couleur, il la connaît dans ses détails les plus infimes, il s'est fait, si je puis dire, à sa mesure.

Dans notre pays, cette prise de possession de la terre par les hommes ne s'est réalisée intégralement que de nos jours, depuis que la pratique du ski a ouvert aux touristes, aux montagnards et aux soldats des régions longtemps ignorées de nos Alpes. Il n'existe pas aujourd'hui de parcelle si haut perchée ou si périlleuse de notre domaine alpestre qui défie la hardiesse de nos patrouilleurs. La physionomie géographique de la Suisse ne s'est pas modifiée depuis un siècle, mais la conquête définitive des derniers gradins s'est accomplie au cours des vingt dernières années, grâce au sport alpin. Les qualités de maîtrise individuelle, de résistance physique, d'énergie qu'exige l'entraînement militaire en haute montagne se retrouveront aussi chez le civil, dans le caractère et la conduite de la vie. Ainsi, une fois de plus la terre, au sens le plus

large du mot, impose un moule particulier au peuple qui l'habite.

Si l'on peut considérer l'histoire comme une appropriation graduelle de la terre par les hommes, le phénomène inverse de dissociation entre la terre et les hommes constitue une menace pour chaque pays. Il se produit toutes les fois qu'un peuple n'est plus à même de tirer de la terre son maximum de rendement, quand d'immenses étendues de culture sont laissées en friche faute de main-d'œuvre. Toute terre fertile qui n'est pas mise en valeur devient un appât pour la convoitise étrangère. Toute nation qui ne sait pas mettre à profit ses ressources naturelles est exposée à se voir ôter le privilège d'en disposer. La terre est le corps de la patrie, comme les hommes en sont l'âme. C'est de leur union vivante que croît et se développe la patrie, création continue. La patrie n'a pas été créée une fois pour toutes; elle est le produit du labour de vingt générations; elle est l'accord intime et profond de la terre et des hommes unis par des liens organiques. Si les hommes en venaient un jour à répudier la terre qui les nourrit, il resterait une terre inhumaine et des hommes dépayés; il n'y aurait plus de *terre des hommes*.

A. S.

L'entraînement au combat

La piste d'obstacles

Cet exposé s'inspire des instructions données aux officiers sport des compagnies d'une brigade frontière et il n'a d'autre but que de faire ressortir l'importance du rôle que joue la pratique de la piste d'obstacles dans l'entraînement au combat.

I. Introduction.

Nous nous en tiendrons à la piste standard fixée par l'Association Suisse des Sous-Officiers et adoptée aussi aux Championnats militaires suisses.

On peut critiquer le choix d'une piste fixe, prétextant avec raison que la guerre ne présentera pas les obstacles dans l'ordre choisi.

Mais cette piste est indispensable, car elle permet de contrôler l'entraînement personnel et de soumettre tous les soldats aux mêmes difficultés.

Le contrôle est d'autant plus sûr qu'il se fait, d'une part au temps, d'autre part aux points.

Cela n'empêche pas la troupe de s'entraîner en outre sur des pistes libres. Mais on utilisera la piste standard pour les contrôles hebdomadaires et pour les concours.

II. La piste standard.

(Selon le règlement du Tétrathlon aux Championnats militaires suisses.)

1. «La course d'obstacles a pour but de déterminer l'habileté du soldat à traverser les obstacles, tant du point de vue physique que de celui du courage et du tempérament et de la rapidité de l'esprit.»

2. **Tenue:** tous les participants font la course d'obstacles avec casque, baïonnette, cartouchières, trois grenades et mousqueton.
3. Neuf obstacles doivent être franchis sur un parcours de 100 m. Cinq de ces obstacles sont sans pénalisation, quatre avec pénalisation:
 - a) départ: saut hors d'une tranchée;
 - b) se faufiler à travers un labyrinthe de barbelés;
 - c) sauter par-dessus un entonnoir de 3 mètres de diamètre rempli d'eau;
 - d) ramper dans une sape partiellement éboulée, profonde de 50 cm. et large de 80 cm., en évitant de se débrouiller vers l'avant;
 - e) franchir un cours d'eau de 5 m. de large sur un tronc grossièrement équarri;
 - f) sauter une haie de 80 cm. de haut et de 50 cm. de large;
 - g) jeter 3 grenades depuis l'entonnoir dans la tranchée d'arrivée;
 - h) franchir une étendue de 4 m. parsemée de pièges à 5 cm. du sol;
 - i) saut dans la tranchée d'arrivée.
4. **Pénalisation.** — Le passage d'une partie des obstacles seulement sera pénalisé; pour les autres, seul l'emploi du temps comptera. On pénalisera d'après le tableau ci-dessous: